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Le mot du président

Bonjour à toutes et tous,

Encore une année qui s’achève pour notre
fédération avec ses plaisirs et ses déceptions.

S'il est vrai que cette année ne sera pas remplie
de médailles lors de nos déplacements en
championnats internationaux, je tiens quand
même à vous féliciter toutes et tous pour vos
prestations lors de vos compétitions.

Comme vous le savez, je ne suis pas le seul à faire
avancer nos projets et je tenais à vous en
remercier chaleureusement, car vous êtes tous là. 

Et quand je dis tous, c’est aussi bien en tant que
directrice technique, archers, initiateurs, arbitres,
administrateurs de club ou de la fédération, et
sans oublier toutes ces autres personnes qui
travaillent dans l’ombre de notre fédération.

Dès lors, avec un peu d’avance, je vous souhaite
à toutes et tous que les fêtes soient riches de joie
et de gaieté, que la nouvelle année 2024 déborde
de bonheur et de prospérité et que tous les vœux
formulés deviennent réalité !

Bonne année 2024 !

Vincent

ÉCRIT  PAR V INCENT VANDERVELDEN
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À L'INTERNATIONAL

ÉCRIT  PAR AUDE NESTE

Les championnats d’Europe field et 3D se sont tenus du 18 au 24 septembre 2023, dans le village
de San Sicario Alto, en Italie. Les championnats ont été organisés sur le site des Jeux Olympiques
d’Hiver de Turin 2006, à 1700m d’altitude, avec pour panorama les Alpes !

Durant la première semaine de ces
championnats, 6 athlètes belges avaient fait
le déplacement, parmi lesquels se
trouvaient 3 représentants de la LFBTA :
Sarah PRIEELS en compound femmes, ainsi
que David ETIENNE et Brieuc GEURTS en
compound hommes.

Les qualifications des championnats field se
déroulent sur deux jours : un premier jour
sur un parcours à distances inconnues, et
un second jour sur un parcours différent où
cette fois-ci les distances sont connues des
archers.

A l’issue du premier jour, Sarah occupe la
16ème place chez les compound femmes,
tandis que chez les compound hommes
Brieuc prend la 9ème place (avec le score
de 412, son record personnel sur distances
inconnues !) et David prend la 17ème place.

La seconde partie des qualifications s’avère
plus complexe avec les distances connues,
comme c’est bien souvent le cas ; si Sarah
parvient à maintenir sa 16ème place, Brieuc
et David perdent, eux, quelques places, et
finissent respectivement à la 17ème et à la
24ème place.

Malheureusement, seuls les 22 premiers
des catégories compound pourront
prétendre aux matches de pools : tandis
que Brieuc et Sarah accèdent aux matches
du lendemain, la compétition s’arrête ici
pour David avec une 24ème place à
l’occasion de son 6ème championnat
international.

C H A M P I O N N A T  D ’ E U R O P E  F I E L D

CHAMPIONNATS
D’EUROPE FIELD ET 3D
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Nos Belges n’ont malheureusement pas non plus pu faire leurs preuves en catégorie mixed team
compound, car seules les 4 premières équipes étaient reprises à l’occasion des finales ; la Belgique
termine 9ème.

La troisième journée de compétition accueille les matches individuels, que nos archers n’ont
l’occasion de pratiquer que lors de championnats internationaux. Brieuc perd au premier tour face
au Luxembourgeois Ben MOES (95-97) : il termine le championnat à la 19ème place. Sarah quant à
elle entre au second tour. Elle remporte son premier match 93 à 90 face à la Finlandaise Anne
LAURILA, mais s’incline au 3ème tour face à la Britannique Ella GIBSON (95-94), et termine ce
championnat à la 11ème place.

 À L'INTERNATIONAL

Alors que la saison extérieure est désormais finie pour la quasi-totalité des athlètes belges, Brieuc
GEURTS entame une seconde semaine de championnats aux côtés de Gerald TYERS au longbow !

Les qualifications sont en demi-teinte pour nos deux athlètes. Pour chacun d’entre eux, le premier
jour est très réussi : Brieuc termine 12ème chez les compound hommes (à 2 points seulement du
top 10), et dans la catégorie longbow, Gérald TYERS se classe 13ème, lui aussi dans la moitié haute
du classement ! Néanmoins à l’issue de la seconde journée de qualifications, tous deux perdent
quelques places au classement provisoire : Brieuc finit à la 18ème place, Gérald à la 16ème place.
Tous deux sont néanmoins qualifiés pour les matches de pools individuels.

C H A M P I O N N A T  D ’ E U R O P E  3 D

Gérald rentre au premier tour des matches de pools, mais il
____s’incline face au Finlandais Jannen HUOVINEN 38 à 45 : il
______se classe 19ème du championnat. Son score permet quant
________à lui à Brieuc de rentrer au second tour des matches,
_________mais il s’incline face au Norvégien Eivind LIE 57 à 61,
__________et termine 15ème de ce championnat.
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À L'INTERNATIONAL

ÉCRIT  PAR AUDE NESTE ET  VALÉRIE  VAN AVERMAET -  SOURCES :  EXTRAITS  DU
CARNET DE BORD DE NICOLAS RIFAUT ,  WORLD ARCHERY

La Corée est la meilleure nation du monde : 90 hommes et 110 femmes sont des professionnels. Le top
50 coréen est au niveau du top 10 mondial. Il est difficile, presque impossible d'aller en Corée pour
s'entraîner mais nous avons eu cette année une opportunité avec l'entraîneur de l'équipe olympique de
Tokyo (3 médailles d'or), aussi Head Coach de l'université de Daegu (Keimyung).

Je veux que les archers soient en immersion dans les mêmes conditions que les meilleurs archers.
Certains d'entre eux font partie de l'équipe nationale, certains étudiants de cette université ont été
champions olympiques dans le passé. Ressentir l'atmosphère d'un haut degré d'exigence, être archer à
plein

Du 23 octobre au 3 novembre 2023, les Yellow Arrows, notre équipe nationale recurve, sont partis
en stage en Corée accompagnés de Nicolas Rifaut, Head Coach de Belgique, et Marina Prelipcean,
coach recurve LFBTA. Quelle meilleure opportunité pour nos élites fédérales, que de partir
10_jours en immersion en Corée, et de travailler en collaboration avec la meilleure nation recurve
du monde ? Cette expérience a été rendue possible grâce à Be Gold, à l’Adeps, et au COIB.

LES YELLOWS ARROWS
EN STAGE EN CORÉE

Philosophie du camp

plein temps pendant dix jours avec les meilleurs du
monde, comprendre la différence entre eux et nous,
avoir l'analyse du meilleur entraîneur du monde...
Voilà quel était le but de ce camp.

Je voulais commencer ma mission avec la Belgique
par ceci afin de montrer l'ambition de la fédération (et
la mienne). Je veux être sûr que tout le monde
comprenne ma façon de travailler, ma philosophie
(qui est en grande partie issue de mon expérience en
Corée), et que les archers reviennent à Herentals plus
motivés que jamais à travailler dur et à améliorer
leurs futures performances.
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Volume d’entraînement - Stage Corée 2023

- Mardi 24. 1h30 d’entraînement, 120 flèches.
- Mercredi 25. 9h d’entraînement. 560 flèches.
- Jeudi 26. 8h d’entraînement. 470 flèches.
- Vendredi 27. 7h30 d’entraînement. 420
flèches + 200 répétitions à l’élastique. 
- Samedi 28. 7h30 d’entraînement. 450 flèches
+ 400 répétitions à l’élastique.
- Dimanche 29. 4h d’entraînement et après-midi
libre. 230 flèches + 200 répétitions à l’élastique.
- Lundi 30. 9h d’entraînement. 480 flèches +
200 répétitions à l’élastique.
- Mardi 31. 8h d’entraînement. 450 flèches +
200 répétitions à l’élastique.
- Mercredi 1er. 6 h d’entraînement. 350 flèches
+ stretching + entretien individuel.
- Jeudi 2. 7h d’entraînement. 300 flèches +
focus muscles spécifiques + entretiens individuels

À L'INTERNATIONAL

Je pense qu'il faudrait venir en Corée 2 fois par an
minimum, en période de travail et en période pré-
compétitive. Certains pays viennent durant tout un
mois, d’autres viennent une semaine tous les mois
(pays nordiques et pays asiatiques). Ils se rendent à
Séoul dans un centre réputé (coach privé, ex-
entraîneur olympique).

La collaboration belgo-coréenne

C’était difficile, mais très positif. Ils ont réalisé que
les Coréens étaient des gens normaux, eux aussi
avec des difficultés bien qu’ils s’entraînent plus, et
une philosophie du tir à l’arc différente.

Le ressenti des archers

Depuis le 1er septembre, le Français Nicolas
Rifaut a été engagé par Boogsport Vlaanderen
comme nouvel entraîneur national recurve, en
remplacement de Wietse Van Alten. Des accords
de collaboration ont été mis en place entre BSV et
la LFBTA (avec le soutien de l’Adeps et Sport
Vlaanderen) puisque Nicolas entraîne également
quotidiennement Théo Carbonetti au Centre
sportif d’Herentals.

Rencontre avec Nicolas Rifaut, nouvel
entraîneur national recurve

La volonté de travailler avec la Wallonie et la Flandre
pour développer le programme est également très forte
chez Nicolas : « L'objectif est que d'ici 2028, la Belgique
fasse partie des 15 meilleures nations du monde. C'est une
tâche ardue, mais la mentalité et la passion des archers
seront des atouts essentiels. »

Nicolas Rifaut a commencé sa carrière d'entraîneur
olympique en tant qu'assistant de Marc Dellenbach,
l'ancien entraîneur des équipes nationales de France et
d'Allemagne, récemment nommé entraîneur en chef du
Centre d'excellence mondial du tir à l'arc. Il a ensuite
été chargé des équipes françaises de jeunes, puis de
l'équipe olympique française de 2017 à 2022.

Un planning de stages nationaux est également en train de se mettre en place pour les élites
recurve BSV et LFBTA (junior et senior), sous la houlette de Nicolas Rifaut et Marina Prelipcean.

« Selon moi, ce nouveau poste n'est pas seulement un poste d'entraîneur pour l'élite belge. Il nécessite
également la création d'un système plus ambitieux d'accès au haut niveau et, bien sûr, un plus grand
travail d'équipe avec les entraîneurs qui formeront les champions de demain. »

Il a régulièrement côtoyé des entraîneurs de près de 20 pays différents, dont Ergin Goktug (Turquie),
Ki Sik Lee (USA), Richard Priestman (Israël), Oh Seon Tek et Ryu Su Jeng (Corée) et il a collaboré à la
création d'un diplôme d'entraîneur d'élite en France.

« C'est un véritable défi pour moi, car la FFTA a toujours été ma famille et je lui dois beaucoup. Mais la
proximité de la Belgique et l'intérêt d'un projet global m'ont convaincu. »

Alors que la période de qualification pour les Jeux Olympiques de Paris 2024 vient de débuter, le
programme olympique de la Royal Belgian Archery vise avant tout Los Angeles 2028 et Brisbane
2032.
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ÉCRIT  PAR THIERRY NICOLAY

À L’INTERNATIONAL

IN MEMORIAM : JIM EASTON

Easton, sans nul doute un des noms les plus connus par
les archers du monde entier.

Ce lundi 4 décembre 2023, James L. « Jim » Easton nous a
quittés paisiblement, dans son sommeil, à l’âge de 88 ans.

Homme d’affaires et archer, comme son père avant lui,
Président de la WA de 1989 à 2005, membre puis Vice-
président du CIO jusqu’à sa mort, philanthrope ayant
notamment soutenu le World Archery Excellence Center à
Lausanne, c’est une empreinte indélébile qu’il laisse dans
le sport en général et dans l’archerie en particulier.

La Royal Belgian Archery et la communauté des archers
belges expriment à la famille et aux proches de Jim Easton
leur plus profonde sympathie. Nos pensées sont avec
vous en ces moments difficiles.

PAS DE COMPOUND AUX JEUX
OLYMPIQUES DE LOS ANGELES 
ÉCRIT  PAR CHRIS  WELLS  -  SOURCE WORLD ARCHERY

La commission exécutive du Comité International Olympique a choisi de ne pas proposer de
disciplines supplémentaires dans les sports existants pour les inscrire au programme des Jeux
Olympiques de Los Angeles.

Cela signifie que le tir à l’arc à poulies ne sera pas introduit aux Jeux Olympiques en 2028.

“Nous partageons la déception des nombreux archers à poulies du monde entier qui avaient espéré
l’inclusion de ce style d’arc aux Jeux Olympiques de 2028,” a déclaré le secrétaire général de World
Archery Tom Dielen. “Bien que ce ne soit pas la nouvelle que nous espérions recevoir, le soutien de
toutes les personnes impliquées dans le processus nous confirme qu’il s’agit maintenant de savoir quand,
et non pas si, une compétition d’arc à poulies sera un jour ajoutée aux Jeux Olympiques.”

Le tir à l’arc classique et le tir à l’arc à poulies sont traités sur un pied d’égalité lors des événements
internationaux de tir à l’arc, avec le même nombre de médailles et le même prize money, y compris
lors des Championnats du Monde de tir à l’arc et de la Coupe du Monde Hyundai de tir à l’arc. Les
Jeux asiatiques ont été les premiers à inclure un programme complet de cinq épreuves de tir à l’arc
à poulies, au même titre que le programme de tir à l’arc classique.

Les arcs à poulies sont les plus populaires aux États-Unis, où ils ont été inventés dans les années
1960. On estime à 20 millions le nombre de personnes qui tirent à l’arc chaque année.
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https://olympics.com/cio
https://olympics.com/cio/news/la-commission-executive-du-cio-soumet-a-la-session-la-proposition-de-sports-additionnels-formulee-par-la28
https://olympics.com/cio/news/la-commission-executive-du-cio-soumet-a-la-session-la-proposition-de-sports-additionnels-formulee-par-la28
https://olympics.com/cio/news/la-commission-executive-du-cio-soumet-a-la-session-la-proposition-de-sports-additionnels-formulee-par-la28
https://www.worldarchery.sport/fr/profile/8999/




ÉCRIT  PAR JEAN-MARC DELMARCHE

EN BELGIQUE

PROVINCE NATURE

Après 3 ans sans manifestation de fin de
saison, l’année 2023 renoue enfin et au plus
grand plaisir de beaucoup avec la
traditionnelle cérémonie de remise des prix.

Dans une ambiance très amicale, une bonne
cinquantaine d’archers se sont retrouvés ce
12 novembre, sous un beau soleil d’automne,
au club de Ottembourg où notre hôte, Eagle
Archery Country Club (Christian MIDDAGH
et son équipe), nous a accueillis avec toute la
convivialité et l’efficacité nécessaires à cet
évènement.

La journée a débuté par un tir amical où les
archers ont pu tester leur habileté non
seulement sur un parcours 3D traditionnel
mais

REMISE DES PRIX DES CHAMPIONNATS DE BELGIQUE
ET DE PROVINCE TIR NATURE 2023
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EN BELGIQUE

mais également dans des pratiques beaucoup
plus ‘’fun’’ telles que le tir au drapeau et l’arc
trap. Ces deux exercices ont largement été
appréciés pour leurs particularités, estimation
de l’angle de tir afin d’atteindre le drapeau
situé à +/- 120 mètres pour l’un, anticipation
et rapidité d’exécution indispensables pour
‘’piquer’’ en plein vol une cible de +/- 30 cm
de diamètre pour l’autre.

En tout début d’après-midi, après un petit
apéro bien mérité, s’en est suivi la partie
officielle, la remise des prix des championnats
de Belgique 2D, 3D et Challenge Province
Nature.

En plus des médailles d’or, argent et bronze
distribuées dans chaque catégorie, les lauréats
du Challenge P.N. ont été récompensés,
indifféremment de leur province effective,
d’un très beau polo imprimé en son dos du
logo de la saison ‘’nature’’ 2023.

Il ne faut pas non plus faire l’impasse sur le
délicieux buffet qui nous a été proposé à
cette occasion. Potage, saumon, cochon de
lait et accompagnements variés ont défilé
dans nos assiettes et ravi nos papilles. 

Ce beau dimanche s’est clôturé entre amis
autour d’un petit verre où beaucoup ont
félicité notre hôte pour l’accueil impeccable et
manifesté leur intention de revenir en 2024.

La province nature remercie tout
spécialement : Christian MIDDAGH et son
équipe sans qui l’organisation de cette journée
n’aurait pas été possible ; le camping Galli,
Philippe & Co, de nous avoir accueilli dans ses
installations ; Serge VERRIER pour la
réalisation du logo ‘’Challenge Province
Nature’’, Claudine BOXHO pour l’assistance
apportée durant toute cette journée ; et
principalement vous, amis archers, de votre
présence.

A toutes et tous, je vous présente mes
meilleurs vœux et vous souhaite de très bons
réveillons ainsi qu’une belle saison 2024. A
bientôt sur les terrains.
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Après deux premières éditions couronnées de succès, le stage “New
Generation” revient en 2024 ! Il s’agit d’un stage de détection en
vue des Jeux Paralympiques de Los Angeles 2026, qui se déroulera
du 29 avril au 4 mai 2024 dans les installations du centre Adeps de
la Fraineuse à Spa.

HANDISPORT

STAGE DE DÉTECTION
“NEW GENERATION” 2024
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Du 8 au 13 novembre 2023, la délégation belge des athlètes
handisport s’est rendue à Belek, en Turquie, en vue de se préparer
pour les Jeux de Paris 2024.

HANDISPORT

STAGE PARALYMPIC TEAM
BELGIUM À BELEK

Grâce aux infrastructures, Piotr VAN
MONTAGU ainsi que les 20 autres
athlètes du collectif ont pu s’entraîner
pendant toute une semaine dans
d’excellentes conditions.

Au programme : team building, activités
dédiées aux athlètes, activités
spécifiques pour le staff d’encadrement
ou encore une session contenant les
dernières informations concernant les
Jeux Paralympiques de Paris 2024.

Pour Piotr, une semaine qui s’est très
bien déroulée, durant laquelle il a réussi
à battre son record personnel en
conditions de compétition en extérieur !

Les épreuves de tir à l’arc des Jeux
Paralympiques 2024 se dérouleront du
mercredi 25 août au jeudi 5 septembre,
et la Belgique sera présente !

ÉCRIT  PAR AUDE NESTE
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Une belle et forte aventure de 24h... pour
les jeunes et moins jeunes !

LA VIE DES CLUBS

LES 24H DE BELFORT
ÉCRIT  PAR ANAÏS  LAMBILLOTTE ET  FRANCIS  COLL INS

Imaginées en 1987 (1ère édition en novembre
1988), les 24 Heures Internationales de Tir à
l'Arc de Belfort ont lieu tous les ans début
novembre.

Ces 24 Heures sont l'évènement phare de la
1ère Compagnie de Belfort et l'un des rendez-
vous incontournables du paysage sportif
belfortain de l'automne.

Les 4 & 5 novembre 2023, une délégation
d'une trentaine d'archers des clubs Dree
Schteng Archery de Plombières, Les Flèches
Unies de Tubize, les Archers de l'Ordre du
Chuffin, les Archers du Coq Mosan de
Oupeye et la Compagnie d'arc du Liry Archery
de Chiny ; s’est rendue à Belfort pour
défendre les couleurs de la Belgique et avant
tout pour pratiquer dans la bonne humeur sa
passion qu'est le tir à l'arc de manière ludique
et en équipe de maximum 3 archers. 

Quelques chiffres
24 heures de tir non-stop ; 144 équipes, soit
432 archers ; 6 nations : Allemagne, Belgique,
Italie, Luxembourg, Suisse, France ; plus de
65.000 flèches tirées ; 5 grands prix.

L'amusement, c'est le mot d'ordre de cette
compétition !
En effet, Belfort c'est surtout une ambiance
de folie, la musique à fond pendant 24 heures,
des déguisements, quelques pas de danse et
plusieurs jeux permettant de gagner l'un ou
l'autre cadeau. 

N'hésitez pas à participer à cet événement en
2024 ! Celui-ci aura lieu exceptionnellement
fin octobre (les 26 et 27 octobre 2024) pour
pouvoir tirer non pas 24 heures mais 25 afin
de fêter la 35ème édition de cette
compétition. Nous, on y sera et c'est avec
plaisir qu'on vous y guidera. Plus on est de
fous, plus on rit ! N'hésitez pas à venir nous en
parler si vous souhaitez plus d'informations. 
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https://www.facebook.com/profile.php?id=100071505107987&__cft__%5b0%5d=AZWxpaYbif9sXA75fXkEBi0Gj_7bsyYCeI8saUGhMg0MBrw6F1x9F49GS-8oSIGC2ZxxnjjXucTR1zcSzlCJZ-Y2Oc8e8YL-Zowjxq7dFOqU5QDCh1URPvul1uCqhdtgdqXnHLCr6fQPsK4IojmoY8VSaTdJHa17uoSBAwbnsjm0lg&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/profile.php?id=100071505107987&__cft__%5b0%5d=AZWxpaYbif9sXA75fXkEBi0Gj_7bsyYCeI8saUGhMg0MBrw6F1x9F49GS-8oSIGC2ZxxnjjXucTR1zcSzlCJZ-Y2Oc8e8YL-Zowjxq7dFOqU5QDCh1URPvul1uCqhdtgdqXnHLCr6fQPsK4IojmoY8VSaTdJHa17uoSBAwbnsjm0lg&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/lfu.lesflechesunies?__cft__%5b0%5d=AZWxpaYbif9sXA75fXkEBi0Gj_7bsyYCeI8saUGhMg0MBrw6F1x9F49GS-8oSIGC2ZxxnjjXucTR1zcSzlCJZ-Y2Oc8e8YL-Zowjxq7dFOqU5QDCh1URPvul1uCqhdtgdqXnHLCr6fQPsK4IojmoY8VSaTdJHa17uoSBAwbnsjm0lg&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/lfu.lesflechesunies?__cft__%5b0%5d=AZWxpaYbif9sXA75fXkEBi0Gj_7bsyYCeI8saUGhMg0MBrw6F1x9F49GS-8oSIGC2ZxxnjjXucTR1zcSzlCJZ-Y2Oc8e8YL-Zowjxq7dFOqU5QDCh1URPvul1uCqhdtgdqXnHLCr6fQPsK4IojmoY8VSaTdJHa17uoSBAwbnsjm0lg&__tn__=-%5dK-R
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LA VIE DES CLUBS

KINGS OF ARCHERY 2023
ÉCRIT  PAR JADE HUAUX

Les 11 et 12 novembre se déroulait le « Kings of Archery », tournoi
international organisé par JVD Archery, aux Pays-Bas.

Cassandra DIMASO, Jonathan VAEL et Sébastien OSNOWSKI ont tiré de beaux scores et n’ont
pas démérité face à une concurrence de haut niveau : 898/600 pour Jonathan (51ème place),
897/900 pour Sébastien (61ème place) et 861/600 pour Cassandra (76ème place). Bravo à eux
pour ces beaux tirs et pour la super ambiance qu’ils apportent !

Cette compétition a pour particularité que les archers tirent sur blasons Vegas. Pour les tireurs
compound, le 10 « recurve » vaut 10 et pour les archers recurve et barebow, tout le jaune vaut 10.

Cet évènement a regroupé plus de 900 archers aussi bien amateurs qu’élites mondiales. Plusieurs
archers compound, de la Compagnie des Archers du Château de Gerpinnes étaient présents. Après
avoir remporté la Lotto Cup en août dernier, ils ont de nouveau représenté dignement nos
couleurs.
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Confidentiel en Belgique jusqu'à cette année,
l'archerie asiatique - à travers le tir au pouce –
commence à s'éveiller / se réveiller de plus en plus
en Europe. 

Pour preuve, le stage organisé par Christophe
RAULT à travers son Club l'Archery Rebel Club et en
collaboration avec le Club A.B.A. de Braine-L'Alleud
ces 25 et 26 novembre 2023.

Ces deux jours de formations donnés par Armin
HIRMER (maître archer asiatique et pédagogue) ont
attiré un total de 27 archers issus de 5 pays (Grande-
Bretagne, Suisse, Allemagne, France et... Belgique).
 
Après seulement 2 stages, la Belgique devient un
point central d'implantation de cette discipline.
Armin HIRMER a pu, à nouveau, initier de nouveaux
curieux à la discipline et entraîner les plus aguerris à
cette technique ancestrale, proche d'un art martial,
bien plus instinctif et moins statique que le tir
occidental. 

Au final, une écrasante majorité des participants
veulent continuer à s'investir dans ce tir martial. Le
Club a déjà bien d'autres idées pour continuer à faire
découvrir ce sport et ses multiples possibilités_!

LA VIE DES CLUBS

L'ARCHERIE ASIATIQUE S'INVITE
EN BELGIQUE ! 
ÉCRIT  PAR CHRISTOPHE RAULT  ET  PHIL IPPE D ’HONT

Un ensemble très varié d'exercices, tels
que des tirs à distances variables (de 5m
à 25m ici), des tirs en mouvements, en
situation de combat ou dans des
postures parfois improbables, de quoi
garder tout le monde bien attentif avec
une excellente ambiance de travail
ponctuée par notre touche de
convivialité maison. Merci Philippe !

Nous proposons déjà des entraînements
mensuels au club - ouverts à tous ! -
mais sur inscription (places limitées).

Christophe RAULT, ambassadeur du tir
à l'arc asiatique en Belgique et élève
d'Armin HIRMER, nous guidera lors de
ces soirées.... et pas besoin de matériel,
on a tout.

On n'est pas Rebel pour rien !
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Le mardi 31 octobre 2023, la toute première
édition du tir festif d’Halloween s’est déroulée
au club Le Centaure Fleurus.

A cette occasion, petits et grands se sont
parés de leurs plus beaux et surtout terrifiants
déguisements afin de se plonger dans cet
univers envoûtant.

L’équipe d’animation du Centaure Fleurus a
mis les bouchées doubles pour réserver une
soirée effrayante mais surtout hilarante à ses
membres et à leurs familles.

Tir sur cibles citrouilles, fantômes ou encore
chauve-souris, éclatement de ballons,
dégustation de petits « gâteaux-cerveaux »
ont ravi nos tireurs débutants et confirmés, et
ce toujours dans l’ambiance chaleureuse qui
caractérise notre club.

Nous avons hâte de voir ce que nous
réservera notre prochain tir festif. A vos
costumes !

LA VIE DES CLUBS

HALLOWEEN AU CENTAURE
TEXTE ET  PHOTOS DE FLORENCE
MAHIEUX
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parasites. Pour éviter cela, j’ai instauré une
routine pendant ma séquence de tir. Pour les
compétitions, il faut en faire un maximum
pour gérer le stress. 

Y a-t-il des archers qui vous inspirent dans
votre parcours sportif ? 
Il y a beaucoup d’archers qui m’inspirent. John
Demmer III : tireur hors pair. Eric Jonsson : Il a
déjà tiré 300/300 à l’entraînement. Rick
Stonebraker : 73 ans et dans le top mondial,
etc...

Quels sont vos objectifs futurs ? 
J’envisage de concilier vacances et
compétitions en participant à Lancaster et Las
Vegas aux USA. Cette saison, je souhaite
participer aux tournois de Bondy et de Nîmes.

Pouvez-vous donner des conseils aux jeunes
archers qui aspirent à suivre vos traces ?
L’entraînement régulier est primordial. Fixez-
vous un objectif et changez-le en fonction de
vos performances. Ne jamais se décourager. 

En dehors du tir à l'arc, quelles sont vos
passions et intérêts ? 
Le tir à l’arc me prend beaucoup de temps
mais je reste un passionné de moto et de
musique blues et jazz. Le plus délicat est de
concilier vie familiale et entraînement.

Enfin, quel message aimeriez-vous
transmettre à vos supporters ?
Ce que je souhaiterais, c‘est de promouvoir le
barebow, d’attirer de nouveaux archers. La
philosophie d’un archer barebow est unique.
L’esprit barebow est unique et tout le monde
est le bienvenu.

Bonjour, Peter. Pour mieux vous connaître,
nous voudrions vous poser quelques
questions concernant votre discipline et les
résultats obtenus.

Comment êtes-vous tombé amoureux du tir
à l'arc ?
J’ai poussé la porte du club A.B.A de Braine
l’Alleud et c’est la naissance d’une passion. J’y
suis encore.

Quelles ont été les étapes clés de votre
parcours ?
D’abord initiation avec un arc du club, puis
ensuite acquisition de matériel de plus en plus
performant et utilisation de vidéos appliquées
à ma discipline.

Pouvez-vous nous parler de votre routine
d'entraînement. 
Mon entraînement est quotidien, environ 2h
par jour, 1500 flèches par semaine. Le plus
souvent au club A.B.A de Braine l’Alleud. La
veille d’une compétition, entraînement allégé,
puis la soirée est consacrée à vérifier le
matériel.

Pouvez-vous nous parler de vos titres
obtenus dans cette discipline.
Mes premières compétitions, je les ai faites en
Andalousie en 2022 ou j’ai remporté la
médaille d’or. En 2023, champion de Belgique
25m et 50m en catégorie +60. En février
champion de Belgique Indoor Barebow Men
(senior). En avril, record indoor 25m senior et
champion de Belgique senior Field. En mai,
nouveau record de Belgique en 2x50m,
4x50m senior et 50/30m en juin. En
septembre, champion de Belgique senior
50m.

Vous avez demandé une dérogation pour
pouvoir tirer dans une catégorie plus jeune.
Dans la catégorie +60, il y a très peu de
tireurs. J’ai demandé une dérogation pour
pouvoir tirer avec les seniors.

Le tir à l'arc est un sport qui demande une
grande concentration. Comment faites-
vous_?
Au début, j’avais beaucoup de pensées
parasites.

LA VIE DES CLUBS

INTERVIEW DE PETER ANDERSEN
ÉCRIT  PAR HENRI  PAT
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A chaque discipline ses
spécificités techniques

TIR COMPOUND

LE COIN DES PASSIONNÉS

ÉCRIT  PAR JUL IEN DEPOIT IER

Le choix d’un arc est un moment important
dans la carrière d’un archer, même si
aujourd’hui, il est courant de changer de
matériel très régulièrement. Beaucoup de
personnes choisissent leur arc en fonction de
l’esthétique. Il est certain que ce paramètre
est très important, mais une question pourtant
primordiale est bien souvent passée sous
silence :

Quelle(s) discipline(s) est-ce que
je compte pratiquer avec cet arc ?

On peut raisonnablement mettre en évidence
les caractéristiques recherchées en fonction
du type de parcours.

Sur un parcours 3D
Il est intéressant d’avoir un arc léger et rapide,
voire très rapide, pour éviter les trop grandes
erreurs d’estimation des distances.

Sur un parcours field
La rapidité a son importance dans le cadre du
field, mais il est aussi capital d’avoir un arc
très stable, plus encore que dans le tir 3D. Il
faut aussi un arc particulièrement confortable,
avec pour points d’attention la mise en arc, le
poids, la puissance et l’allonge.

En tir sur cibles à longues distances
Contrairement aux tirs de parcours, cette
discipline a l’avantage de ne compter que des
distances connues, et rigoureusement
contrôlées. La vitesse n’est donc pas aussi
capitale que dans les disciplines de parcours,
le tout étant d’atteindre les distances requises.
En tir sur cibles à longues distances, ce sera le
confort de l’archer en prenant son arc qui sera  
primordial.

Cette discipline ne nécessite pas une
puissance importante pour atteindre la
distance de 18m. On recherchera donc un arc
très stable pour la visée, mais pas forcément
un arc très  puissant et/ou très rapide. Il s’agit
d’ailleurs d’une discipline intéressante pour
débuter, justement parce que la vitesse n’est
pas primordiale.

En tir en salle

Si vous êtes en recherche d’augmentation de
la puissance de votre arc, il est intéressant de
retenir qu'il faut augmenter la puissance de
5% tous les 3 mois. La puissance sur un
compound est augmentée en tournant dans le
sens des aiguilles d'une montre au niveau des
attaches des branches. Dans les manuels
d'utilisation des fabricants, vous trouverez le
nombre de tours maximum et minimum que
vous pourrez tourner. Attention sur certaines
marques à ne pas déchausser les pockets et
les lattes !

Derniers conseils
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Visée, timing et tir en continu
TIR RECURVE

LE COIN DES PASSIONNÉS

ÉCRIT  PAR OLIV IER DELVIGNE

Peu importe votre niveau, vous avez
certainement déjà rencontré ce moment où
vous ne groupez plus ! Rien à faire… ça ne va
plus, et pourtant “vous prenez le temps de
bien viser bien le jaune” !

Avec cette phrase (qui me fait déjà frissonner)
nous avons déjà deux soucis. Le premier :
“bien viser le jaune” : donc parfois vous visez
ailleurs ? “Prendre le temps de bien viser” :
donc vous faites dans la variété ?

Un bon archer recurve est avant tout une
machine bien huilée : un mouvement répétitif,
sans hésitation, sans modification de dernière
seconde… bref, c’est toujours pareil : même
allonge, même timing, même façon de faire –
cerveau sur OFF.

Examinons un peu les deux composantes que
nous avons identifiées plus haut : la visée, le
timing.

La visée
Il existe deux types de visées : passive ou
active.

La plus évidente, la visée active, nous tentons
de mettre le point dans le jaune : par force de
conviction et force musculaire, et bien
entendu, nous y mettons de l’énergie pour
maintenir le point dans le jaune (ouf ! je suis
déjà fatigué).

L’autre approche, passive cette fois, s’appuie
sur la faculté que notre cerveau a de
naturellement poser son attention sur le
centre d’un cercle, plutôt que sa périphérie.
Regardez un blason, instinctivement vous allez
regarder le jaune. Il est possible d’utiliser cette
faculté pour viser. En fait, vous ne visez plus
avec attention, vous laissez votre cerveau et
votre corps guider votre œilleton vers le jaune.
Lâchez prise !

Le timing

d’aller une fois plus vite et une fois plus
lentement. Essayez de réguler votre vitesse de
mise en arc, d’ancrage, de transfert, de
décoche … Plus vous serez régulier dans votre
timing de tir, plus votre niveau va augmenter.

Un conseil : ne soyez pas trop lent, avec
l’espoir que le viseur ne bouge pas !

Si vous êtes trop lent : vous fatiguez, vous
vous donnez une fausse impression de
stabilité (vous allez être instable car vous
fatiguez et tremblez).

Si vous êtes trop rapide : vous ne laissez pas le
temps à votre musculature de se placer pour
de bon, avec suffisamment d’engagement
pour prévenir notamment le poids de l’arc qui
va se faire sentir à la décoche, entre autres.

Lorsque vous tirez une flèche, le geste doit
toujours être le même. Dès lors, aucune raison
d’aller 

Le tir continu
Pourquoi vous avoir parlé de la visée passive et
du timing auparavant ? Tout simplement car ce
sont deux points importants que le tir continu
va utiliser.
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Avant tout, soyons clair : qu’est-ce que le tir
continu ? Il s’agit tout simplement du fait d’être
toujours en traction sur la corde, depuis le tout
début jusqu’à libération : pas de temps d’arrêt,
pas de repos, rien : on tire et puis c’est tout !

Malgré cela, voici ce que l’on peut, par exemple,
observer lorsque l’on regarde le clicker d’un
archer qui est en fin de traction (ce classement
n’engage que moi).

Le chien de chasse
L’archer ouvre son arc, la flèche vient à 1mm
du bord du clicker et s’arrête. Il vise, puis il
continue de tirer.

Les dents de la mer
L’archer ouvre son arc, la flèche arrive à 1mm
du bord du clicker et elle s’arrête, puis elle
repart, puis elle revient, puis elle repart... Et
enfin elle part (elle en a marre, vous avez un
coup d’barre).

Le rocket power
L’archer ouvre son arc, la flèche arrive à 5 mm
du bord du clicker, et ensuite dans un grand
élan, elle recule généreusement et très
rapidement, pour être enfin décochée.

Le sleep on the beach
L’archer ouvre son arc, la flèche recule vers le
bord du clicker mais ensuite s’arrête et repart
de plus en plus. Au revoiiiir !

Mettre tout cela en pratique

Voilà voilà ! C’est une vue humoristique mais
néanmoins réaliste. Comme vous l’aurez
compris, aucune de ces techniques n’est
correcte (à la limite, le rocket power est
jouable).

Exercices de visée passive
À 5m sur un blason de 80cm, mettez-vous en
arc sans clicker, depuis l’ancrage, laissez
l’œilleton se balader tranquillement dans le
jaune, où il veut. Quand cela devient naturel,
réduisez la taille du blason.

Exercices de timing
Première étape : demandez à un ami de
chronométrer votre tir. Tirez normalement !
Mesurez 30 tirs, puis analysez votre tendance.

Deuxième étape : lorsque vous avez défini
votre tendance, demandez à votre ami de
vous signaler d’un TOP sonore lorsque vous
avez atteint votre timing de référence. Vous
pourrez ainsi observer, à chaque flèche, si
vous êtes plus rapide ou plus lent.

Exercices de tir continu
Le plus simple est de demander à ce que l’on
filme votre flèche qui passe le clicker !          
Concentrez-vous sur vos sensations, tirez à
3m sur paille les yeux fermés. Portez
beaucoup d’attention à la pose de l’ancrage,
c’est souvent là que les problèmes
commencent.

L’étape ultime de la traction continue sera
l’expansion, mais on reparlera plus tard. Bon
travail !

traction doit être égale ou en légère (vraiment
légère) augmentation à partir de l’ancrage. En
aucun cas elle ne doit s’arrêter ou pire, être en
décroissance.
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Origine et histoire de notre sport
HISTOIRE DE L’ARC

LE COIN DES PASSIONNÉS

ÉCRIT  PAR P ITHEAS

Les arcs que vous pouvez voir sur une ligne de
tir sont essentiellement de 3 types : recurve
(classique ou barebow), poulies et longbow. Les
différences entre ces arcs sont tellement
flagrantes qu’il n’est pas toujours évident de
leur trouver une filiation commune. Pourtant, si
on cherche à établir des liens, on constate que
chacune des catégories précitées constitue une
des branches d’un arbre généalogique
complexe dont les racines plongent dans la nuit
des temps. Je vous propose dans cet article et
les suivants de redécouvrir l’histoire de l’arc et
les origines de notre sport.

Comprendre cet arbre généalogique touffu
nécessitera d’aborder des aspects techniques et
des conceptions parfois très éloignées de celles
des archers actuels. Avant d’aborder l’histoire
de l’arc, faisons le point sur le matériel actuel et
le passé proche de notre sport. Nos arcs
modernes font largement appel aux alliages
métalliques pour les poignées, aux fibres de
verre ou de carbone pour les branches, et aux
fibres synthétiques pour les cordes. Il n’en fut
pas toujours ainsi !

Si vous observez de vieilles photos de tournoi
d’archerie ou des arcs classiques des années
1950 (on en retrouve parfois en brocante, dans
les greniers des familles d’archers ou dans les
musées),

les greniers des familles d’archers ou dans les
musées), vous constaterez que la majorité de
ces arcs étaient exclusivement en bois ! Depuis
le 19ème siècle, certains d’entre eux étaient
fabriqués en assemblant par collage plusieurs
lames de bois d’essences différentes. 

Pour être complet, signalons aussi l’existence (et
la commercialisation avec un certain succès)
d’arcs en acier ou en alliage d’aluminium dans
les années 30. Après-guerre ils seront
concurrencés et supplantés par l’arrivée sur le
marché des arcs renforcés de fibre de verre.

L’immédiat après-guerre fut le début d’un âge
d’or pour notre sport. Le développement de
l’ingénierie et des matériaux synthétiques (fibres
de verre, puis de carbone) a été une véritable
révolution technologique dans de nombreux
domaines, dont l’archerie. Concepteurs et
fabricants rivalisèrent d’ingéniosité pour
améliorer les arcs en utilisant de nouveaux
matériaux, mais en travaillant aussi beaucoup
sur la forme et le fonctionnement de l’arc. Tous
ces développements ont contribué à la
naissance des arcs recurve (barebow et
classique) et à modifier de fond en comble le
matériel que nous utilisons. Dans la foulée de
ces développements, quelques acharnés épris
de mécanique et de physique appliquée vont
créer en 1967 les premiers arcs à poulies. 

Même les arcs que nous désignons actuellement
dans nos clubs et règlements sous l’appellation
«_arcs traditionnels » ou « longbow » n’ont plus
qu’une lointaine filiation avec leurs ancêtres.
C’est sans doute à cause de leur silhouette en
arc de cercle et de l’absence d’accessoire (qui les
différencient immédiatement des autres arcs)
qu’ils ont gardé ce nom.

Ils n’ont pourtant plus grand-chose en commun
avec les longbows anglais (qui sont des arcs
simples ou selfbow). Alors que les véritables
longbows sont fabriqués au dépend d’une seule
pièce de bois, les arcs « traditionnels modernes »
sont constitués d’une âme en bois prise en
«_sandwich » entre deux couches de fibres de
verre ou de carbone.

Compound, recurve classique et barebow, les arcs emblématiques
de l’archerie actuelle.
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LE COIN DES PASSIONNÉS

Ces laminations de fibres modernes permettent
un allègement important de l’arc, une réduction
en longueur, largeur et épaisseur des branches
sans sacrifier en puissance, ni en sécurité. Ces
arcs « traditionnels modernes » possèdent un
rendement mécanique, un confort et une
souplesse d’utilisation bien supérieurs à ce que
peut offrir arc simple en bois. Autres différences
importantes, le longbow des origines est
ambidextre, ne possède pas de poignée pistolet
(plus ou moins ouvragée), de fenêtre d’arc, ni de
repose flèche. Ces adaptations sont apparues
après la seconde guerre mondiale. Ces
adaptations étant omniprésentes sur les arcs
actuels, je m’amuse souvent de la surprise de
certains archers devant mon arc simple
dépourvu de repose flèche …

Une conclusion assez paradoxale s’impose, il y a
plus de différences entre votre arc du 21ème
siècle et celui de votre grand-père de l’immédiat
après-guerre, qu’entre celui qu’il utilisait à cette
époque et un arc de la préhistoire…

Un arc simple tout bois et un « longbow » moderne.

Gros plan sur les poignées d’un longbow de la première moitié du
20ème s. et d’un « longbow » moderne. Les différences sautent aux
yeux !

Penchons-nous maintenant sur l’origine de l’arc.
Son âge réel est incertain et le sujet suscite
beaucoup de débats entre archéologues (nous
en reparlerons). Considérons seulement les
données certaines et lorsqu’il faudra bien parler
d’hypothèses j’utiliserai le conditionnel. 

Les plus anciennes preuves d’existence de l’arc
sont européennes. Ça ne signifie pas que l’arc a
forcément été inventé chez nous, mais plutôt
que l’histoire européenne est mieux connue que
celle des autres continents. De futures
découvertes nous réservent sans doute
beaucoup de surprises, car, à l’exception de
l’Australie, l’arc a été utilisé sur tous les
continents depuis très longtemps.

Les preuves certaines les plus anciennes et
incontestées de l'utilisation de l'arc (environ
10.000 ans av. J.-C.) ont été mises au jour dans
la tourbière de Stellmoor (région de Hambourg,
Allemagne). A cette époque, de grandes forêts
couvraient la plus grande partie de l’Europe
avec un climat très proche du nôtre. Ces
fragments d'arcs et de flèches proviennent d’un
campement de chasseurs de rennes installé au
bord d'un ancien lac glaciaire. Ces trouvailles
ont malheureusement été détruites pendant la
Seconde Guerre mondiale.

Le site d'Holmegaard a livré plusieurs arcs (ou
fragments d’arcs) datés de 6500 avt J-C.
(époque mésolithique). Ils sont construits en une
seule pièce de bois d’orme. De la taille
approximative d’un homme, ils présentent des
branches relativement plates, larges avec une
poignée étranglée. Celle-ci permet une prise en
main aisée et limite le paradoxe de la flèche (qui
serait très important si la poignée était aussi
large que les branches).  La face externe
bombée (dos de l’arc) correspond au dernier
cerne de croissance de la branche. Le dos de
l’arc est taillé dans un même cerne de
croissance, d’une extrémité à l’autre de l’arc. La
face interne (ventre de l’arc) est plate mais sa
largeur diminue régulièrement de la poignée
vers les poupées. A cause de sa forme, ce type
d’arc est appelé « flatbow » ou arc plat. Les
reconstitutions de ces arcs montrent qu’il s’agit
d’un modèle efficace, durable et performant
d’une puissance comprise entre 45 et 75 livres
(selon la qualité du bois).

Tout ceci montre que ces arcs ne sont pas des
prototypes mais des objets aboutis dont la
fabrication est maîtrisée. A suive …
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Sélection pôle haut niveau LFBTA

DIRECTION TECHNIQUE
RÉFÉRENTE : VALÉRIE VAN AVERMAET, DIRECTRICE TECHNIQUE

GESTION JOURNALIÈRE

Sur la base des résultats de la saison outdoor 2023, une nouvelle sélection d’archers a été
effectuée par la Commission Sportive Haut Niveau LFBTA dans le courant du mois d’octobre.

Les membres du pôle élite
CARBONNETI Théo (LIE), recurve, tir sur cible ;
CROES Quentin (LAW), compound, tir sur cible ;
ETIENNE David (CMA), compound, field ;
GEURTS Brieuc (CMA), compound, field et 3D ;
GILSON Esteban (FBG), recurve, tir sur cible ;
GOUVERNEUR Philippe (LIE), compound, tir sur cible ;
OSNOWSKI Sébastien (CAC), compound, tir sur cible ;
PRIEELS Sarah (GSR), compound, tir sur cible ;
TYERS Gérald (ABA), longbow, 3D ;
VAEL Jonathan (CAC), compound, tir sur cible ;
VAN ELVEN Cédric (FBG), compound, field.

Les membres du pôle progression
GUELL Olivia (CAC), recurve, tir sur cible ;
NOIRET Frank (SSC), compound, tir sur cible.

Les membres du pôle jeunes
DELFOSSE Tohan (CAT), compound U15, tir sur cible ;
GILLIEAUX Sarah (FGV), recurve U18, tir sur cible ;
HERRMANNS Arnaud (FOA), recurve U18, tir sur cible ;
ROMPEN Samuel (ITW), compound U18, tir sur cible ;
SCHONMACKER Florian (SSC), recurve U18, tir sur cible ;
VAN ELVEN Ysaline (FBG), recurve U18, tir sur cible ;
VAN HUYSSE Théo (CAC), compound U18, tir sur cible.
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GESTION JOURNALIÈRE

Nouveauté également dans l’encadrement avec un staff
désormais composé de deux entraîneurs_: Marina
PRELIPCEAN (recurve) et Julien DEPOITIER (compound).

Les 21 octobre, 11 novembre et 2 décembre 2023, les
archers du pôle se sont entraînés tous ensemble avec
Marina et Julien en indoor au Centre Adeps de Loverval
pour préparer leurs objectifs 2024. Sérieux, rigueur et
convivialité étaient au rendez-vous !

Vous rêvez de représenter la Belgique au Championnat
d’Europe, au Championnat du Monde ou aux Jeux
Olympiques et vous souhaitez poser votre candidature
pour le Pôle Haut Niveau LFBTA ? 

Découvrez les critères d’accès, la procédure et les
démarches à réaliser sur le site internet de la LFBTA
dans la rubrique haut niveau !

Rencontre avec Julien DEPOITIER,
nouveau coach du pôle LFBTA

Spécialiste de l’arc à poulie (compound), il a été actif en compétition nationale et internationale entre
2008 et 2021 et faisait partie des archers du Pôle Elite LFBTA. 

En tir sur cible, il a participé au Championnat du Monde (2015), aux Universiades (2009-2011) au
Championnat du Monde Universitaire (2008-2010-2012-2014), au Championnat d’Europe (2014) et
à plusieurs manches de World Cup et d’European Grand Prix.

A la fin de sa carrière, il s’est également sélectionné pour le Championnat d’Europe Field 2021. Enfin,
au niveau belge, il a été sacré à deux reprises champion de Belgique à 50m. Julien tire encore
occasionnellement en Belgique pour son plaisir (archer un jour, archer toujours !)

Par ailleurs, titulaire d’un bachelier en Economie Familiale, Julien est enseignant dans une école
d’enseignement secondaire spécialisé de type I.

Julien a rejoint l’équipe d’encadrement des élites LFBTA aux côtés de Marina depuis
le 21 octobre 2023. 

« Je voulais vraiment me rendre utile et j’avais aussi l’envie de partager toute l’expérience accumulée
depuis le début de ma carrière. Je donnais déjà des conseils de façon informelle aux archers compound sur
les pas de tir. Beaucoup d’élites du Pôle m’ont alors convaincu d’accepter la proposition de la LFBTA et de
rejoindre le Pôle comme coach. Ils avaient beaucoup d’espoir que quelqu’un comme moi puisse les épauler.
Et puis, il y a aussi les archers du Pôle Jeunes que j’aime guider dans leurs apprentissages. J’ai vraiment une
âme de professeur en fait (rires). Et puis je connaissais bien Marina PRELIPCEAN et je savais que la
collaboration se passerait au mieux. »

Qu’est-ce qui t’a motivé à encadrer les archers du Pôle ?
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En Province de Liège : 25-26 novembre 2023 et 21 janvier 2024 ;
En Province de Bruxelles – Brabant wallon : 25-26 novembre 2023 et 14 janvier 2024 ;
En Province du Luxembourg : 2-3 décembre 2023 et 24 mars 2024.

Dès l’ouverture des inscriptions, le succès fut au rendez-vous puisque 59 candidat(e)s ont répondu
présent(e)s, venant de 29 clubs différents.

Cette formation de base de 3 journées (18h) a deux objectifs principaux :
L’acquisition de prérequis techniques pour la formation Moniteur Sportif Initiateur Adeps,
c’est-à-dire assimiler les connaissances techniques indispensables pour pouvoir s’inscrire à la
formation Initiateur Adeps en tir à l’arc ;
L’acquisition de compétences pédagogiques de base, c’est-à-dire apprendre à accueillir en
toute sécurité, à gérer le matériel d’initiation, à donner les consignes de base et à structurer sa
séance dans le cadre d’une animation ou d’une initiation de débutants en tir à l’arc.

Au programme : outil et gestion de la première séance (découverte), journée de mise en pratique,
gestion des débutants déjà formés et début de progression.

En province de Bruxelles - Brabant wallon : Claude
GYSEN, Serge JACQUES, Jean-Claude LAPORTE,
Quentin LEROY.

En province de Liège : Francis COLLINS, Jean DELHEZ,
Geoffrey PAGANELLI, Philippe LORQUET.

En province de Luxembourg : Cathy CAERELS, Régis
DENUTTE, Josy FISSERS, Marc GENIN, Ervé STOTS.

Beau succès pour les formations
Animateur LFBTA dans les provinces !
Trois formations d’Animateur LFBTA délocalisées dans les provinces ont démarré fin 2023.

Un grand merci à la Commission Formation et aux
délégués de province pour leur travail d’analyse des
besoins de terrain et à Quentin LEROY pour la création
du contenu du cours Animateur. Tous nos remerciements
également à l’équipe de formateurs et aux coordinateurs
logistiques pour leur engagement dans la mise sur pied et
la réussite de ces formations sur le terrain.

FORMATIONS
RÉFÉRENTE : VALÉRIE VAN AVERMAET, DIRECTRICE TECHNIQUE

GESTION JOURNALIÈRE

Cette formation Animateur débouchera sur une
attestation LFBTA en fin de formation.

ABA, ABC, ACE, ACG, ACH, ACL, ACM, ACS, ADR, AVB, CAC, CAL, CAS, CMA, DSA, EAC, FAO,
FGV, GAU, GSR, HAC, HUY, LAM, LIE, LFU, MPA, MSP, SSC, SSK.

Enfin merci aux clubs qui nous ont accueillis dans leurs installations et bravo à tous les clubs
LFBTA pour leur investissement dans la formation de leurs encadrants !
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« Cela faisait tellement longtemps qu’on
l’attendait cette formation d’animateur… Une
journée de théorie et une journée de pratique
dans la région des trois frontières… Go, go, go…
On ne voulait pas passer à côté… L’ambiance
était bonne, c’était l’occasion de rencontrer
d’autres archers, de parler concrètement de nos
différentes pratiques, qu’elles se déroulent dans
des clubs ou sur des événements de masse
comme ceux que nous pratiquons
régulièrement… S’il ne fallait retenir que deux
mots, je dirais plaisir d’une part, et sécurité
d’autre part. En effet, cela fait vraiment plaisir de
constater que, quel que soit le public, nous avons
tous « envie de donner envie » dans de bonnes
conditions, avec de bonnes bases et un esprit
ouvert. J’ai été très satisfaite de constater que
nos exigences en matière de sécurité
correspondent bien aux critères établis dans la
formation : sécurité des archers, du public et des
animateurs…. Vivement la troisième journée ! »
Agnès TIRIFAHY (CAC - Cie des Archers du
Château Gerpinnes)

De nombreux retours d’expérience positifs : une formation                             !

GESTION JOURNALIÈRE

« Bien que je sois moi-même un novice
récemment initié, je souhaite à mon tour
contribuer à transmettre la passion du tir à l'arc.
Les premiers pas sont à la fois simples et
importants, et j'ai hâte d'aider de nouveaux
archers à les franchir, pour ensuite laisser les
véritables experts guider le reste de leur chemin.»
Fabrice LETE (MPA - Mons Peruwelz Archery)

« Je remercie mon président de m'avoir motivé et
encouragé pour cette formation. Les instructeurs
étaient vraiment cools et ça m’a permis d’en
savoir davantage pour mieux conseiller les
archers. Je recommande vraiment cette
formation. »
Frédéric VAN HAMME (ABA - Archers du
Grand Serment Saint-Sébastien Braine
l’Alleud)

« La formation m'a apporté beaucoup au niveau
des connaissances et m’a aussi permis de me
sortir de ma coquille pour apprendre à aider les
nouveaux archers à découvrir le tir à l’arc et
partager mon expérience de tir. J’ai également
appris à connaître de nouvelles personnes. Donc
un grand merci au formateur et à mes camarades
de formation. »
Loïs GHEYSSENS (LFU - Les Flèches Unies)

« Souhaitée depuis un certain temps par plusieurs
d'entre nous, la formation de ce week-end a
répondu à mes attentes. Je note l'implication du
staff présent dans la préparation et la
présentation ainsi que celle des participants. J'en
retire également deux constats : certains
cherchaient déjà à transmettre leur passion du tir
à l'arc du mieux qu'ils le pouvaient ; ce mieux
était déjà très professionnel pour la plupart. Nous
attendrons avec intérêt les prochaines formations
(initiateur, éducateur, entraîneur) ».
Alban VAN DURME (CAC - Cie des Archers
du Château Gerpinnes)

« Par mes années d'expériences (20 ans) en tant
qu'archer, monteur de terrain, organisateur de
CB de tir nature mais aussi par ma fonction
d'arbitre tir nature, beaucoup de points m'étaient
connus. Mais, j'ai apprécié l'ensemble du cours
par sa structure, sa mise en évidence, par la
façon d'aborder le cours, par la sympathie de nos
formateurs forts de leur expérience. Cela me
permettra de mieux structurer mes futures
organisations et aussi d’avoir une vue plus haute
de la sécurité. C'était génial et instructif. Merci à
eux. Partant pour la formation ''initiateur'' !!! »
Alain LINOTTE (ABC - Archerie Braine
Castelli)
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Etape 1 - Réussite des cours généraux Adeps

GESTION JOURNALIÈRE

Formation Moniteur Sportif Initiateur
reconnue par l’Adeps
La LFBTA organisera dans le deuxième semestre 2024 une formation de Moniteur Sportif
Initiateur reconnue par l’Adeps. Cette formation comporte 4 étapes.

Les cours généraux sont organisés par l'Adeps et se font sur une plate-forme
d'apprentissage en ligne (E-Learning). Ils sont communs à toutes les disciplines
sportives et développent les connaissances ainsi que les savoirs théoriques
utiles, faisant partie du socle du développement des compétences de tout
moniteur sportif.

Âge requis à l’inscription: 16 ans accompli. Droit d'inscription : 40€.

Etape 2 - Réussite des cours spécifiques tir à l’arc
La formation spécifique tir à l’arc est organisée par la LFBTA, fédération
sportive reconnue par l’Adeps. Elle comprend des journées de formation en
présentiel, une évaluation et des stages supervisés.

Les renseignements concernant les cours spécifiques (dates de formation,
modalités d’inscription, prix, conditions d'accès, prérequis,...) seront
disponibles sur les canaux LFBTA et communiqués aux responsables de clubs
dans le courant du premier semestre 2024.

Etape 3 - Réussite du brevet “Premiers soins en milieu sportif”

Ce brevet constitue un prérequis à l'homologation du brevet Moniteur sportif
"Initiateur" Adeps.

Cette formation sécuritaire peut être validée avant, pendant ou après les
cours généraux et les cours spécifiques du Moniteur sportif Initiateur.

Les informations générales (inscription, prix, date et conditions d'accès) sont à
prendre directement auprès des organismes de formation en charge de la
formation « Premiers soins ».

L'inscription aux cours généraux s'opère via "Mon espace" (le guichet digital de la Fédération
Wallonie-Bruxelles) en vous munissant de votre carte d'identité (+ lecteur de carte) ou de
l'application Itsme.

Si vous ne possédez pas de carte d'identité délivrée en Belgique (ressortissant étranger), veuillez
envoyer un mail à adeps.coursgeneraux@cfwb.be afin de recevoir la procédure d'inscription
spécifique. Plus d’info sur www.formation-cadres-adeps.cfwb.be

Les 4 opérateurs de formation repris ci-dessous sont les seuls reconnus par l’Adeps :
Ligue Francophone Belge de Sauvetage : 010/457 545 - www.lfbs.org ;
Association des Etablissements Sportifs : 04/336 82 20 -www.aes-asbl.be ;
Act For Life : 02/387 11 21 - www.actforlife.be ;
Secourisme & Sauvetage (SESA Asbl) : 0493/19 95 16 - http://www.sesa-asbl.be.

L'attestation de réussite/équivalence du brevet "Premiers soins" devra être transmise à la LFBTA.
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Etape 4 - Homologation du brevet Moniteur Sportif Initiateur par
l’Adeps

GESTION JOURNALIÈRE

Les brevets « Moniteur Sportif Initiateur » sont homologués et reconnus par
l'Adeps. L'âge minimum pour l'homologation du brevet est de 18 ans.

Le brevet sera décerné par l'Adeps sous forme d'une carte après validation
des 3 étapes (cours généraux initiateur, cours spécifiques initiateur et
premiers soins en milieu sportif) par la LFBTA.

Le Moniteur sportif "Initiateur" pourra encadrer dans les :
Equipes structurées des clubs ou des fédérations ;
Programmes ADEPS d'animation et d'initiation sportive ;
Associations sportives diverses (sport senior, pratique loisir encadrée) ;
Communes (activités de quartier, plaine sportive, ...).

Le Moniteur Sportif "Initiateur" encadrera tous les âges, novices et débutants, dans le cadre de la
formation de base des sportifs.

Rédiger un bon article pour L’Archer

COMMUNICATION
RÉFÉRENTE : AUDE NESTE, ADMINISTRATRICE À LA COMMUNICATION

Vous êtres nombreux à nous aider à faire vivre le magazine de la fédération en nous envoyant des
articles sur la vie des clubs : merci pour votre enthousiasme ! Vous trouverez ci-dessous une liste
de quelques conseils afin de nous aider à relater au mieux ce qui se passe au sein de vos clubs :

1. Un article compte entre 200 et 500 mots
Afin de préserver une forme d’équité entre les clubs qui fournissent du contenu pour le magazine,
seule une page sera accordée par club. Il faudra donc fournir un article entre 200 et 500 mots.

2. Joindre 1 à 4 photos
Un article de 500 mots peut être accompagné d’une photo, un article de 200 mots peut être
accompagné d’un maximum de 4 photos. Celles-ci doivent bien être jointes au mail, et non
insérées dans un document Word, afin de faciliter la mise en page et l’impression. Veillez à ce que
la qualité soit la meilleure possible, pour éviter tout risque de pixellisation à l’impression.

3. Pensez au titre
Afin de libeller votre article, merci de lui apporter un titre !

4. A chaque article son (ou ses) auteur(s)
Pensez à bien signer votre article, celui-ci ne s’est sans doute pas écrit tout seul !

5. Envoyez votre article par mail
Contactez directement Aude Neste, notre administratrice à la communication !
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GESTION JOURNALIÈRE

Vente de boissons sur un parking

GESTION SPORTIVE
RÉFÉRENT : ERIC DE RYCKERE, ADMINISTRATEUR À LA GESTION SPORTIVE

Lors du début de saison, il nous a été rapporté qu’un club a vendu des consommations (softs et
bières) sur le parking de la compétition (et ce pendant la pause entre les séries).

Il est vivement conseillé d’éviter ce genre de pratique qui n’est pas très correct envers le club qui
organise une compétition, car pour lui cela fait entrer un peu d’argent dans le club. Il y va de la
survie des clubs, de vos clubs. Maintenant, il n’est pas interdit de venir avec ses consommations
lors d’une compétition, mais interdit d’en faire un commerce parallèle.  
 
Merci d’en parler avec vos archers et d’éviter que cela se reproduise, car si cela devait de nouveau
arriver, le club organisateur est en droit de faire appel à la police pour constater un commerce
illicite sur le parking.

L'utilisation de bandes kinésiologiques et de t-shirts de compression est autorisée.

Dernières interprétations du
règlement par la World Archery

ARBITRAGE
R É F É R E N T  :  T O N I  D I  P I E R D O M E N I C O

Les vêtements de type kinésiologique et de compression sont autorisés
dans toutes les divisions du World Archery. Cependant, ces types de
vêtements élastiques de soutien et de compression ne peuvent pas
contenir de parties "rigides" ou de renforts rigides qui soutiendraient les
articulations des épaules, des coudes, des poignets ou de toute autre
articulation du corps.

Approuvé par le Comité des Statuts et Règlements WA : 29 juin 2023
Publication et application : 15 septembre 2023

Les leggings de sport (c'est-à-dire les leggings couramment utilisés dans les activités sportives)
sont autorisés à condition qu'ils ne comportent pas d'ouvertures ou de parties transparentes à une
hauteur supérieure à celle du bout des doigts.

Approuvé par le Comité des Statuts et Règlements WA : 15 juillet 2023
Publication et application : 15 novembre 2023

Le port du legging est autorisé.
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Encadrement des sportifs mineurs

ETHIQUE
RÉFÉRENT : PHILIPPE D’HONT, ADMINISTRATEUR À L’ÉTHIQUE

GESTION JOURNALIÈRE

Anciennement appelé certificat de bonne vie et mœurs, l'extrait de casier judiciaire est un
document reprenant les éventuelles condamnations d'une personne. Ce document est délivré par
votre administration communale. Il est parfois possible de le commander en ligne, mais il sera
toujours délivré en main propre sur présentation de votre carte d’identité.

L’extrait de casier judiciaire “Modèle 596-2” est requis lorsque, dans une fonction, une personne
majeure va être en relation ou avoir en charge des mineurs. Le mouvement sportif organisé en
Fédération Wallonie-Bruxelles place la sécurité et l’intégrité des mineurs comme une priorité.

SOURCE : ADEPS - NEWSLETTER DU 7 DÉCEMBRE 2023 - RASSEMBLEMENT ETHIQUE ET VADEMECUM  "EXTRAIT DE CASIER JUDICIAIRE"

L’extrait de casier judiciaire 596-2 constitue un outil supplémentaire pour permettre à une
organisation de juger des capacités d’une personne à s’occuper de mineurs. Solliciter ce document
n’a pas pour objectif de créer d’obstacles à l’investissement d’une personne, ni d’entraîner des
contrôles systématiques et répétés.
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Commission communication
Les différentes missions de cette commission :

Communication sur les réseaux sociaux : suivi de résultats, comptes
rendus de compétitions internationales, événements majeurs ;
Rédaction d’articles de newsletter ;
Rédaction de communiqués de presse ;
Contact avec la presse lors des événements majeures ;
Contact avec nos partenaires institutionnels ;
Démarchage auprès d’institutions privées pour du sponsoring ;
Etablissement d’une identité visuelle LFBTA.

De nouvelles commissions qui
n’attendent plus que vous !

CRÉATION DE COMMISSIONS
RÉFÉRENT : PHILIPPE D’HONT, ADMINISTRATEUR AUX RESSOURCES HUMAINES

GESTION JOURNALIÈRE

Depuis les dernières élections, nous avons à cœur de professionnaliser la LFBTA.
Vous avez pu apprendre dans le dernier Archer la création d’une commission informatique.
Toujours dans cette optique de professionnalisation, nous envisageons de créer de nouvelles
commissions. Il s’agira de groupes de travail chargés de thématiques particulières_: la jeunesse, la
communication et la comptabilité.

Vous trouverez ci-dessous un descriptif des différentes missions qui pourront être menées par
chacune de ces commissions, avec un descriptif des compétences recherchées pour celles-ci.

Commission jeunes
Les différentes missions de cette commission :

Création et organisation d’activités destinées aux jeunes ;
Création et organisation de compétitions dédiées au jeunes ;
Organisation de journées ou de stages de détection en lien avec le
Pôle LFBTA ;
Prise de contact avec des écoles pour des partenariats ;
Encourager l’investissement des jeunes dans le fonctionnement de
la Ligue à ses différents niveaux (clubs, provinces,...).

Commission comptabilité
Les différentes missions de cette commission :

Soutien administratif : contrôler différents documents administratifs
préparés ou non par le trésorier (contrats de travail, notes de
défraiements, notes de créances,…)  ;
Soutien comptable : en complément du comptable déjà présent, suivi
de la comptabilité, voire suivi analytique ;
Soutien financier : préparation d’analyses, de reporting pour l’organe
d’administration.

Pour postuler, envoyez au plus vite votre CV accompagné d’une lettre de motivation à Philippe
D’HONT, à l’adresse suivante : phdhont72@gmail.com !
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GESTION JOURNALIÈRE

Démissions de Nadine DEKNOP et
Vincent VANDERVELDEN

GESTION INTERNE DE L’ORGANE
D’ADMINISTRATION
RÉFÉRENTS : ADMINISTRATEURS DE LA LFBTA

Cooptation de Frédéric ADAM
Conformément à nos statuts, nous avons eu la possibilité
de coopter une personne suite au départ d'un
administrateur.

C’est ainsi que depuis le 27 novembre 2023, Frédéric
ADAM, licencié au club de BTS (Sambreville), nous a
rejoints pour notre plus grand plaisir. Il assistera jusqu’à  
la prochaine Assemblée générale Eric DE RYCKERE au
poste d’administrateur au sport et au handisport. 

Envie de devenir administrateur ?

C’est avec regret que nous vous annonçons les démissions de
Nadine DEKNOP et de Vincent VANDERVELDEN des
fonctions qu’ils occupent au sein de l’organe d’administration.

La démission de Vincent n’étant effective qu’à l’issue de la
prochaine Assemblée générale (AG) en février 2024, il
poursuivra son mandat jusqu’à ce terme.

Celle de Nadine étant avec effet immédiat, l’organe
d’administration s’est d’abord organisé pour la répartition des
tâches qu’elle assurait : secrétariat général, lutte contre le
dopage et éthique.

Ce n’était pas prévu, mais suite à ces nombreuses
démissions, la prochaine Assemblée générale sera une
assemblée élective ! Vous avez envie de tenter
l’aventure avec nous, de participer à la modernisation
et à la professionnalisation de la LFBTA ? Vous avez
envie d’intégrer une équipe dynamique et motivée ? 

Votre engagement est primordial ! Nous attendons dès
à présent vos CV et lettres de motivation pour intégrer
l’organe d’administration ! Ceux-ci seront présentés aux
clubs en vue de l’Assemblée générale 2024.
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